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Comisión de Desarrollo Económico 
avanza en el análisis del proyecto 
de ley de áreas protegidas
Este miércoles se desarrolló el segundo día de comparecencias en la Comisión de 
Desarrollo Económico, en el marco del proyecto de ley urgente para la recupe-
ración de áreas protegidas y la promoción del desarrollo local, remitido por el 
Ejecutivo.

El presidente Daniel Noboa expuso 
los pilares de desarrollo de Ecuador 
durante Foro Internacional en China
En este espacio, que se efectúo en el marco del Foro Económico Mun-
dial de Verano, el Mandatario expuso los principales impulsores de 
desarrollo económico, productivo y humano del Ecuador, en línea con 
los desafíos mundiales y el panorama emergente global.

China es uno de los principales socios comerciales de Ecuador. De los cinco prin-
cipales destinos de exportación no petrolera, el país asiático ocupa el tercer lugar, 
antes están Estados Unidos y la Unión Europea, en su orden.

Estos son los productos de Ecuador 
que más se exportan a China

Manabí conmemoró sus 201 años de creación de vida política, este 25 de junio,  acto en que  recibió oficialmente el reconocimiento como Región 
Mundial de Gastronomía 2026, por parte del Instituto Internacional  de Gastronomía, Cultura Arte y Turismo (IGCAT). En la sesión también se 
entregaron 30 condecoraciones a personas naturales y jurídicas por su aporte al desarrollo de la provincia.

Manabí recibe  
reconocimiento to 
intinternacional de 
Región Mundial 
de Gastronomía 
2026 en sesión 
solemne de 
provincialización 
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En esta columna de opinión he abordado la pro-
blemática relacionada con el incremento del 
consumo mundial de cocaína y la duplicación 
de la producción en Colombia y Perú de los úl-
timos años, que ha desencadenado dramáticas 

consecuencias sobre nuestro Ecuador, que no es pro-
ductor ni consumidor.

Según las Naciones Unidas, el número de consumi-
dores de drogas en el mundo aumentó un 23 % en 
una década, mientras del lado de la oferta el cultivo 
de coca también registra cifras récord, pues se incre-
mentó 35 % entre 2020 y 2021.

Generación perdida

Nunca se ha consumido tanta cocaína, y el narcotrá-
fico ha evolucionado, adaptándose a la realidad de un 
mercado con más de 22 millones de consumidores en 
EE. UU. y Europa, pero que también crece en Asia, 
América Latina y África.

En honor a la transparencia, comparto que uno de los 
lectores de mi columna anterior me escribió con esta 
interesante iniciativa, que me permito presentarla.

Se propone cobrar a los países consumidores un por-
centaje por las incautaciones de cocaína que hacemos, 
que de otra manera iría a parar a esos destinos con 
graves consecuencias para ellos, destruyendo el tejido 
social y afectando gravemente a millones de consu-
midores que luego se convierten en adictos, muchas 
veces incurables. Para ello, se requiere una iniciativa 
diplomática que plasme esta propuesta en convenios 
internacionales.

Los países consumidores y los países que incautan 
generarían un sistema de reconocimiento en función 
de los decomisos y destrucción de los productos. Para 
esto, sería importante, aplicando principios básicos de 
administración, establecer un pago directo proporcio-
nal (compensación variable) a los decomisos en los 
países productores y de tránsito, en proporción al posi-
ble valor que hubiera tenido el producto en su destino.

La caducidad de la vergüenza

Estos fondos, por ejemplo, equivalentes al 10 o 15 
% del producto decomisado, deberían ingresar a un 
fideicomiso internacional, administrado conjunta-
mente por los aportantes (Gobiernos de los países 

consumidores) y los beneficiarios (los Gobiernos de 
los países que incautan). El fideicomiso permitiría ga-
rantizar que los fondos vayan exclusivamente para la 
lucha contra el narcotráfico y evitaría la tentación de 
la corrupción.

Las otras ventajas serían: 1. Los Gobiernos tendrían 
un incentivo directo para maximizar la lucha contra 
el narcotráfico; 2. Los fondos para la lucha no saldrían 
de los presupuestos estatales y la imposición de im-
puestos a la población; 3. Los países consumidores, 
productores y de tránsito colaborarían para lograr los 
mejores resultados; 4. Los países consumidores redu-
cirían el ingreso de drogas que los afectan gravemen-
te; 5. Los países beneficiarios de estos recursos deja-
rían de gastar grandes sumas de sus escasos recursos 
para seguridad y podrían dedicarlos al desarrollo, 
salud, educación, etc.

Hay una corresponsabilidad de los países consumi-
dores que no puede limitarse a colaboraciones que 
resultan insignificantes frente a las necesidades de 
los países que están luchando y poniendo la sangre 
de sus militares y policías para detener la cocaína a 
esos países.

Cobremos por la droga incautada
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Luis Gallegos Chiriboga

Las rivalidades geopolíticas, ideológicas y de in-
tereses seculares, que predominan en las rela-
ciones internacionales, auguran un escenario 
global aun más complejo para el corto plazo.

Es indudable que para países como Ecuador navegar en 
estas aguas turbulentas de corrientes encontradas puede 
causar daños imprevisibles y muchas veces irreparables.

Según las Naciones Unidas, actualmente hay más 
de sesenta conflictos armados en el planeta. Es de-
primente ver que los mecanismos actuales de la di-
plomacia no logran detener estos terribles actos de 
violencia. Causa un sentimiento de impotencia e in-
dignación que mueran familias enteras, especialmen-
te mujeres y niños, cuando podría haber caminos de 
diálogo y entendimiento; basta ver la guerra en la Re-
pública Popular del Congo, que ha causado cientos de 
miles de muertos y que sigue su camino de limpieza 
étnica debido a la ambición por los minerales.

Lo peor es que este conflicto, de cuarenta años, no 
merece ni una línea en muchos medios de la prensa 
internacional. El mundo no conoce esas “otras reali-

dades” y, al parecer, no le importa. Únicamente ve-
mos, día a día, los conflictos que enfrentan a las po-
tencias en su irreconciliable rivalidad.

Uno de los objetivos centrales de la diplomacia es 
evitar que las disputas geopolíticas afecten al Ecua-
dor, inmerso en su propia “guerra interna”, declarada 
por el Gobierno del presidente Daniel Noboa contra 
grupos poderosísimos del narcotráfico internacio-
nal, cuyo origen se asienta en el consumo de droga 
de decenas de millones de ciudadanos de los países 
del norte y la imparable producción de cocaína en los 
países vecinos.

El Ecuador necesita recursos para equipamiento mi-
litar y policial, pero también necesita trabajo digno, 
salud y educación, para así reducir la pobreza y la des-
esperanza, lo que se logrará por la propia capacidad 
del país de crecer económicamente, mediante el incre-
mento exponencial de su producción y exportaciones.

La crisis nacional es una bomba de tiempo, ya que la 
mitad del sector rural ecuatoriano vive en pobreza, lo 
que resulta ser el caldo de cultivo ideal para la delin-

cuencia, el narcotráfico y la violencia.

Hay que ser sumamente pragmáticos y aprender a de-
cir “no”, inclusive a los mejores amigos, cuando traen 
propuestas que, a la larga, atentan contra nuestra in-
tegridad como país y ponen en peligro a miles de em-
pleos directos e indirectos, y por ende a decenas de 
miles de hogares ecuatorianos.

Hay que mantener nuestros principios soberanos y 
privilegiar los altos intereses nacionales. Los diplo-
máticos cumplen instrucciones encaminadas a favo-
recer los intereses de sus países, pero muchas veces, 
en mi experiencia, esos intereses no son compatibles 
con los nuestros.

No debe ni puede el Ecuador verse involucrado en 
guerras y disputas de otros, que solo le traerán lamen-
tables consecuencias.

Los vientos de confrontaciones entre las potencias se 
avecinan y seguro van a provocar efectos desestabiliza-
dores en el mundo, en donde nuestros intereses nacio-
nales deben prevalecer y el pragmatismo debe imperar.

Pragmatismo en un mundo fracturado
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Continuando con su agenda en China, 
el presidente de la República, Daniel 
Noboa Azin, participó este miércoles 
25 de junio, en el panel “Protegiendo 
los Motores del Crecimiento/ Safe-
guarding Growth Engines”. En este es-
pacio, que se efectúo en el marco del 
Foro Económico Mundial de Verano, 
el Mandatario expuso los principales 
impulsores de desarrollo económico, 
productivo y humano del Ecuador, en 
línea con los desafíos mundiales y el 
panorama emergente global.
El Jefe de Estadio abrió este espacio 
exponiendo la premisa fundamental 
de su administración: generar empleo 
y oportunidades para la población. En 
este sentido, fue enfático al manifestar 
que, para su Gobierno, es indispensable 
“entender los sentimientos, los sueños y 
el futuro de la población”.
Por ello, el Presidente de la República 
afirmó que en su gestión se ha logrado 
estabilizar la economía y las finanzas 
públicas; al tiempo que se ocupa por 
garantizar acceso a la educación y po-
tenciar el comercio del país.
Muestra de ello, manifestó, es el cre-
cimiento en la oferta exportable, es-
pecialmente en productos como: café, 
cacao, chocolate, arándanos, plátano, 
camarones, entre otros que producen 
pequeñas y medianas empresas. El pre-
sidente aseguró que estos productos 
brindan oportunidades comerciales e 
incrementan la capacidad exportadora 
del país.
Por otro lado, Daniel Noboa Azin re-
marcó que para el Gobierno Nacional 
también es un pilar prioritario atraer 
nuevas inversiones, sobre todo, en sec-
tores  estratégicos como energía y mi-
nería responsable; precautelando la in-
tegridad del territorio ecuatoriano. En 
ese sentido, resaltó la importancia de 

mantener  ex-
celentes re-
laciones bi-
laterales y 
diplomáticas 
con países alia-
dos.
Y, sobre mo-
d e r n i z a c i ó n 
productiva, el 
Jefe de Estado 
enfatizó en la 
i mp or t anc i a 
de la inteligen-
cia artificial. 
Por ejemplo, 
Noboa explicó 
que las peque-
ñas y media-
nas empresas 
de áreas como 
turismo se han 
adaptado a las 
nuevas deman-
das y, por medio de la tecnología, su 
oferta es más atractiva y competitiva.
Al concluir su intervención el Presi-
dente de la República se refirió al rol de 
América Latina en el contexto econó-
mico mundial. Sobre ello, enfatizó en 
la importancia de luchar como bloque 
contra la minería ilegal; actividad que 
mueve a grupos de delincuencia organi-
zada y que amenaza contra el desarrollo 
de la sociedad. Además, el Mandatario 
ecuatoriano hizo un llamado al mundo 
a cuidar por los valores democráticos, 
pues son lo que propician estabilidad a 
las naciones.
Luego de este acto, el Jefe de Estado 
participó en la Sesión plenaria de aper-
tura del Foro de Verano de Davos; cuya 
inauguración estuvo a cargo del Primer 
Ministro, Li Qiang. Esta cita, conocida 
también como la Reunión Anual de los 

Nuevos Campeones (AMNC, por sus 
siglas en inglés) reúne a líderes mun-
diales, innovadores y agentes del cam-
bio para abordar los desafíos económi-
cos más candentes y explorar nuevas 
fronteras para el crecimiento sostenible 
e inclusivo.
Reunión con el primer ministro de 
Vietnam.
Como parte de su agenda, el presidente 
Daniel Noboa también se reunió con 
el primer ministro de Vietnam, Pham 
Minh Chinh, con quien dialogó sobre 
el interés mutuo de fortalecer las rela-
ciones de amistad y cooperación entre 
ambos países.
El ministro de Transporte y Obras Pú-
blicas,Roberto Luque, afirmó que junto 
con
la autoridad asiática se trataron temas 
de interés mutuo como infraestructura, 
agricultura, telecomunicaciones y eco-

nomía, que son asuntos de importancia 
para ambas naciones.
Durante el encuentro, Ecuador reafir-
mó su voluntad de activar los mecanis-
mos  bilaterales existentes y se planteó 
el intercambio de experiencias en polí-
ticas públicas en varios ámbitos. Tam-
bién se destacó la intención de dinami-
zar las relaciones comerciales.
Como parte del encuentro se acordó 
establecer consultas políticas, un me-
canismo para dar seguimiento a los 
compromisos generados entre ambas 
naciones; para lo cual se efectuará una 
visita de una delegación de Vietnam al 
país.
Al concluir la jornada el Mandatario 
afirmó que se “ha discutido sobre em-
prendimiento, acciones a futuro en ma-
teria de comercio y cómo Ecuador pue-
de ser protagonista, en los próximos 
años, en el comercio mundial”.

El presidente Daniel Noboa expuso los pilares de 
desarrollo de Ecuador durante Foro Internacional en China
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Secretaría de Inversiones 
Público-Privadas sería suprimida 
después de tres años de existencia

La Secretaría de Inversiones Público-Privadas 
(SIPP) desaparecería. Ese es uno de los temas 
que trae la Ley Orgánica de Integridad Públi-
ca, que fue aprobada por la Asamblea Nacio-
nal el martes, 24 de junio, con 84 votos a favor.

CORTOS KCH FM RADIO

Jubilación patronal: Se instalará 
mesa técnica para tratar reforma 
al Código de Trabajo

La mesa técnica del Consejo Nacional de 
Trabajo y Salarios (CNTS) se instalará para 
continuar con la revisión de la propuesta a la 
reforma de la jubilación patronal.

Nueva cárcel de Santa Elena 
estará lista a finales de 2025 
y ahí se recluirá al ‘Comandante Willy’, 
promete Reimberg

España puso nuevamente condiciones para 
la extradición de William Joffre Alcívar Bau-
tista, alias ‘Comandante Willy’, a Ecuador, 
y este 25 de junio, el ministro del Interior, 
John Reimberg, se refirió al regreso del ca-
becilla criminal al país e indicó a qué prisión 
sería llevado. 

Este miércoles se desarrolló el se-
gundo día de comparecencias en 
la Comisión de Desarrollo Econó-
mico, en el marco del proyecto de 
ley urgente para la recuperación 
de áreas protegidas y la promoción 
del desarrollo local, remitido por 
el Ejecutivo.
Durante la jornada, el ministro de 
Turismo, Mateo Estrella, comentó 
que Ecuador se acerca a un mode-
lo de turismo sostenible y respon-
sable, lo que implica un cuidado 
de las áreas protegidas.
“La ley apoya a la recuperación de 
áreas que están tomadas por la mi-
nería y el narcotráfico,” mencionó 
el ministro.
El proyecto propone la creación 
del Fondo Nacional para la Ges-
tión Ambiental, constituido por la 
Autoridad Ambiental Nacional y 
la Autoridad Nacional de Econo-
mía de Finanzas, que “priorizará el 
financiamiento, autogestión y sos-
tenibilidad financiera del Sistema 
Nacional de Áreas Protegidas”.
A esto, el ministro señaló que no 
se pretende generar “modelos de 
privatizaciones, sino se trata de 
conceciones de servicios turísticos 
al sector privado, que benefician a 

las comunidades locales”.
Además, se propuso la creación de 
un Comité Técnico de Inversiones 
Ambientales Turísticas y Sosteni-
bles, integrado por las carteras de 
Ambiente y Turismo, encargado 
de la promoción del sistema de 
áreas protegidas en el ámbito tu-
rístico.
Por su parte, la ministra (e) de 
Economía y Finanzas, Joselyn Ca-
macho planteó una modificación 
al texto en relación a la gestión 
de áreas protegidas y la solicitud 
de seguridad en el perímetro por 
parte de Policía y Fuerzas Arma-
das, bajo el modelo de gestión y 

compensación que se determine 
dentro de las capacidades institu-
cionales.
WWF emitió un pronunciamiento 
acerca del proyecto de ley
El Fondo Mundial para la Natura-
leza (WWF, por sus siglas en in-
glés), valoró positivamente el pro-
yecto de ley aunque considera que 
se necesitan ajustes para asegurar 
la. Conservación de los espacios 
naturales.
Además, la organización planteó la 
creación del Servicio Nacional de 
Áreas Protegidas para tener una 
gestión más activa, directa de las 
mismas.

Comisión de Desarrollo Económico avanza en el 
análisis del proyecto de ley de áreas protegidas

La captura del líder criminal más 
buscado del país, Adolfo Macías, 
alias “Fito”, generó inmediatas 
reacciones desde distintos fren-
tes políticos. El presidente de la 
Asamblea, Niels Olsen, junto a 
varios asambleístas, destacaron el 
operativo como un golpe contun-
dente al crimen organizado.

Tras confirmarse la captura de 
alias “Fito” este miércoles 25 de 
junio, como resultado de un ope-
rativo del Bloque de Seguridad, 
distintas autoridades y funciona-
rios del Gobierno reaccionaron de 
inmediato.

El presidente Daniel Noboa fue el 
primero en anunciar la noticia a 
través de sus redes sociales. “Para 
los que se opusieron y dudaron de 
la necesidad de las leyes de Solida-
ridad e Inteligencia: gracias a esas 
leyes, Fito fue capturado hoy y está 
en manos del Bloque de Seguri-
dad”, señaló el mandatario.
A esta declaración se sumó el pre-
sidente de la Asamblea Nacional, 
Niels Olsen, quien reiteró: “Gra-
cias a las leyes de Solidaridad e In-
teligencia, hoy Fito está en manos 
del Bloque de Seguridad. A quie-
nes dudaron: ahí está la respuesta”.

La asambleísta Lucía Jaramillo, 
de Acción Democrática Nacional 
(ADN), también destacó el papel 
de la legislación impulsada desde 
el Ejecutivo: “¡Fito fue capturado! 
Y no es coincidencia, fue gracias 
a la Ley de Solidaridad y la Ley 
de Inteligencia, ejecutadas por las 
fuerzas del orden con el respaldo 
del Gobierno Nacional”.

Estados Unidos felicita a Ecuador por la captura de alias "Fito"
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Con fervor cívico y profundo sentido 
histórico, la Prefectura de Manabí rin-
dió homenaje, este 25 de junio, al nata-
licio número 183 del General Eloy Al-
faro Delgado (1842–2025), en un acto 
solemne realizado en la Plaza Alfaro 
de Portoviejo. La ceremonia también 
marcó el inicio oficial de las activida-
des conmemorativas por los 201 años 
de provincialización, fecha emblemáti-
ca para la historia y la identidad de la 
provincia.

El evento fue encabezado por el prefec-
to, Leonardo Orlando, quien manifes-
tó: “Hacemos esta ofrenda floral para 
que el ejemplo de Eloy Alfaro nos guíe 
en cada paso, cada día y a cada instan-
te. Que su lucha sea nuestra bandera y 
siga siendo nuestro orgullo, porque su 
legado sigue hoy más vivo que nunca 
en nuestras decisiones, pero sobre todo 
en nuestros pensamientos, en nuestras 
almas e ideales”.

Orlando también destacó la figura de 
Alfaro como un referente fundamental 
en la transformación del país: “Recor-

damos y rendimos homenaje al naci-
miento del hombre que cambió el des-
tino del Ecuador para siempre. Hace 
183 años nació Eloy Alfaro Delgado, 
el manabita inmortal, el líder visiona-
rio, el Viejo Luchador que no descansó 
hasta ver a su patria libre de todas las 
cadenas”.

Esta actividad contó con la presencia de 
la prefecta de Cotopaxi, Lourdes Tibán, 
en representación de la Mancomuni-
dad de Prefectos de la Zona Centro del 
Ecuador. También participaron direc-
tivos y cadetes de la Unidad Educativa 
Teniente Hugo Ortíz, funcionarios de 
la Prefectura de Manabí, medios de co-
municación, estudiantes y ciudadanía 
en general.

La jornada incluyó una reseña alusiva a 
la fecha, a cargo del estudiante Maykel 
Mendoza Tapia, del quinto año de bási-
ca de la UE Teniente Hugo Ortíz, quien 
con emotivas palabras resaltó el legado 
del Viejo Luchador. Además, se presen-
tó la violinista Anthonella Figueroa, in-
tegrante y maestra de la Orquesta Sin-

fónica Infanto Juvenil de la Prefectura, 
quien ofreció una destacada interven-
ción artística.

Finalmente, el prefecto reafirmó la vi-
gencia del pensamiento alfarista: “El 
legado de Alfaro no es pasado, es pre-
sente y, sobre todo, es futuro. Es acción 
y compromiso. Eloy Alfaro nos enseñó 
que no hay poder más grande que el de 
un pueblo unido por un ideal y por los 

principios. Y hoy, más que nunca, los 
manabitas y ecuatorianos debemos se-
guir su ejemplo de valor, de heroísmo y 
de dignidad”. 

Este homenaje forma parte del Mes del 
Manabitismo, que este año se vive “en 
modo ON”, con actividades que exaltan 
la historia, la cultura y el orgullo de ser 
manabitas.

En el marco de los 201 años de provincialización 
de Manabí se honró el natalicio de Eloy Alfaro 
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Manabí conmemoró sus 201 años de crea-
ción de vida política, este 25 de junio,  acto en 
que  recibió oficialmente el reconocimiento 
como Región Mundial de Gastronomía 2026, 
por parte del Instituto Internacional  de Gas-
tronomía, Cultura Arte y Turismo (IGCAT). 
En la sesión también se entregaron 30 con-
decoraciones a personas naturales y jurídicas 
por su aporte al desarrollo de la provincia. 

La presidenta de IGCAT, Dianne Dodd,  des-
tacó el valor de la gastronomía manabita y 
dijo que este reconocimiento representa años 
de trabajo de un pueblo que ha sabido mante-
ner y proteger su cultura culinaria.  

Recordó que esta postulación se presentó en 
diciembre del 2023, luego en octubre de 2024 
junto a otros muembros del Instituto, reco-
rrió la provincia,  visitó y entrevistó a 115 per-
sonas dedicadas al arte culinario, el resultado 
es este reconocimiento que hoy tiene  Manabí 
como Región Gastronómica Mundial 2026.

"Este reconocimiento es la llave a un futu-
ro mejor, no solo para ustedes sino para sus 
hijos y les abre las puertas a muchas opor-
tunidades" dijo Dodd, porque no este  reco-
nocimiento no solo es para 2026 sino para el 
futuro.

El prefecto de Manabí, en su intervenció 
agradeció al  IGCAT  y dijo  “este reconoci-
miento, que hoy recibimos ha sido posible 
gracias al trabajo conjunto de actores insti-
tucionales, culturales, entidades públicos y 
privadas, académicos y de la sociedad civil, a 
través del Comité Promotor conformado por 
la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, 
Cámara de Industrias y Producción de Ma-
nabí, Fundación Fuegos y nuestra Prefectu-
ra”, manifestó el prefecto, Leonardo Orlando, 
agrupación que también recibió el galardón 
Gran Cruz Eloy Alfaro Delgado, máxima 
condecoración otorgada.

El Prefecto dijo que hace poco la gastronomía 
manabita también  logró el premio al primer 
lugar en el World Food Gift Challenge 2025 
en Sicilia. ”Estamos convencidos que la gas-
tronomía, es un motor de desarrollo soste-
nible, económico, cultural y turístico” e hizo 
una invitación a los manabitas a participar de 
la II edición del Festival Internacional de Gas-

tronomía Milenaria que organiza la Prefec-
tura, este sábado 28 y domingo 29 de junio, 
en el parque Las Vegas de Portoviejo, donde 
podrán visitar 110 stands con innovadores 
productos y degustar de nuestra deliciosa 
gastronomía. 

El Prefecto habló además de otros reconoci-
mientos que Manabí ha recibidos, por pro-
gramas y proyectos que están contribuyendo 
al cambio y el desarrollo de la provincia. 

Destacó el premio entregado por el Banco In-
teramerican de Desarrollo (BID) por el pro-
yecto del Observatorio Provincial Productivo 
y de Cambio Climático  que se elaboró junto 
a la ESPAM; el premio de Buenas Prácticas 
Regionales, otorgado por ORU FOGAR, en 
Barcelona-España; y por el proceso de presu-
puesto participativo que cumple la Prefectura 

otorgado por la Universidad de Londres. 

“Manabí está en los ojos del mundo! Y lo he-
mos representado con dignidad y altivez a 
nuestro pueblo manabita en varios eventos 
nacionales e internacionales, con el apoyo de 
organismos locales y de cooperación” 

 Inversión 

El Prefecto habló de la inversión en el tema 
vial, que desde el inicio de su administración 
supera los 358 millones de dólares con 138 

puentes construidos y decenas en construc-
ción y otros planificado,  muchos financiados 
a través del Banco de Desarrollo del Ecuador. 
“Así seguimos integrando el campo, el mar y 
la ciudad” manifestó.

También habló del préstamo logrado ante el 
Banco de Desarrollo para América Latina y el 
Caribe (CAF), por 43 millones de dólares, y 
una contraparte a cargo de la Prefectura de 10 
millones de dólares, para construir el proyec-
to vial más grande de la historia de Manabí, 
118,8 kilómetros de vías. “Las Vías del Bicen-
tenario serán una realidad! en este segundo 
semestre del año 2025”, destacó el Prefecto.

Anunció que hace pocos días se entregó al 
Ministerio del Ambiente, Agua y Transición 
Ecológica y al Banco de Desarrollo del Ecua-
dor proyectos estratégicos de riego y drenaje 
que superan los 13 millones de dólares, para 
ejecutar en las comunidades  El Porvenir de 
Noboa, Manantiales de Montecristi, Milagro 
de Picoazá y Colón – Quimis, en Portoviejo. 
También se entregó el primer Plan de Draga-
do Provincial, que incluye intervenciones en 
varios cantones para prevenir inundaciones y 
enfrentar eventos climáticos extremos. 

“Seguimos impulsando políticas públicas 
transformadoras que fortalecen el tejido pro-
ductivo, la innovación y el desarrollo soste-
nible de nuestra provincia. Y lo hemos dicho 

siempre, que si al campo le va bien, a la ciu-
dad también” dijo el Prefecto. 

Destacó los logros del Centro de Emprendi-
miento e Innovación "Hecho 100% en Ma-
nabí", creado en 2022, que en alianzas con 
ARCSA, universidades y laboratorios espe-
cializados, ha brindado asistencia técnica a 
más de 3.000 usuarios y fortalecido a 1.700 
productos, de los cuales 28 ya cuentan con 
certificación de la Administración de Ali-
mentos y Medicamentos de los Estados Uni-
dos (FDA).  “ Un sello de identidad, calidad y 
orgullo, que ya ha generado más de 1,5 millo-
nes de dólares en ventas” informó el Prefecto.

A través de las Escuelas del Productor, se han 
implementado 105 espacios de formación 
práctica en sectores como agricultura, gana-
dería, pesca y apicultura, llegando a más de 
3.500 productores en toda la provincia. Este 
2025,se beneficiarán 6.250 personas en más 
180 escuelas en el que incluiremos en este 
nuevo ciclo las escuelas de gastronomía. 

En el área social, del 2019 a la fecha,  se ha 
brindado más de 2’200.000 atenciones en 
varios servicios sociales;1.709 personas han 
participado en talleres de capacitación y 
emprendimiento; más de 500 niños y ado-
lescentes fueron beneficiados con talleres de 
robótica y programación a través del proyec-
to MANATECH. 42.093 personas accedieron 
a servicios de rehabilitación física a través del 
proyecto Rompiendo Barreras e Integrando 
Sueños. 28.638 niños, niñas y adolescentes 
participaron en talleres deportivos mediante 
el proyecto Entrenando Valores. 

Además 7.990 personas participaron en talle-
res de sensibilización sobre violencia de géne-
ro. 2.674 personas recibieron apoyo en mo-
vilidad humana, incluidos vuelos migratorios 
humanitarios. 1.550 niños fueron atendidos 
mediante convenios con el MIES en Centros 
de Desarrollo Infantil (CDI). 
“Sigamos caminando unidos, con fe en lo que 
somos y en lo que podemos lograr.

 Sigamos luchando por el desarrollo de Ma-
nabí, por el bienestar y dignidad para todos y 
todas, porque el progreso no puede ser privi-
legio de pocos”, dijo la autoridad provincial al 
finalizar su discurso. 

Manabí recibe  reconocimiento intto internacional de Región Mundial 
de Gastronomía 2026 en sesión solemne de provincialización 
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China es uno de los principales socios co-
merciales de Ecuador. De los cinco princi-
pales destinos de exportación no petrolera, 
el país asiático ocupa el tercer lugar, antes 
están Estados Unidos y la Unión Europea, 
en su orden.

De enero a abril de este 2025, las exporta-
ciones de Ecuador hacia China representa-
ron $ 1.677 millones, reflejo de un incre-
mento del 9,2 % comparado con el mismo 
periodo del 2024, que fue de $ 1.536, según 
el informe mensual de junio del Ministerio 
de Producción, Comercio Exterior, Inver-
siones y Pesca.

De todo el 2024, las exportaciones al país 
asiático para Ecuador significaron $ 5.085 
millones.

¿Pero cuáles son los productos que más se 
venden a China?

De acuerdo con los datos del Ministerio de 
Producción, el listado lo encabeza el cama-
rón, seguido por el concentrado de plomo y 
cobre y otros productos mineros.

De enero a abril de este 2025 por el cama-
rón se generaron ingresos por $ 999 millo-
nes frente a los $ 965 millones del año pasa-
do. Mientras que del concentrado de plomo 
y cobre, $ 437 millones en relación con los 
$ 332 millones; en tanto que de otros pro-
ductos mineros $ 71 millones comparado 
con los $ 76 millones.

Estos fueron los principales productos de 
exportación a China en el 2024:

Camarones ($3.235 millones)
Concentrado de plomo y cobre ($ 1.106 
millones)
Otros productos mineros ($ 277 millones)
Banano ($ 115 millones)
Balsa ($ 102 millones)
Harina de pescado ($ 88 millones)
Desperdicio de metales ($ 56 millones)
Artículos de madera y corcho ($ 26 millo-
nes)
Cacao ($ 25 millones)
Pescado ($ 18 millones)
Importaciones desde China
China también se destaca como el principal 
país de origen de importación no petrolera, 
de los cinco, ocupa el primer lugar, seguido 
por Estados Unidos, la Unión Europea, Co-
lombia y Argentina.

De enero a abril por importaciones de 
Ecuador desde China se registraron $ 2.225 
millones, en el mismo periodo el año pa-
sado fue de $ 1.823. De todo el año pasado 
(de enero a diciembre) fue $ 6.038 millo-
nes, según el Ministerio de Producción.

Los teléfonos y celulares; otras manufac-
turas de metales y artículos electrodomés-
ticos ocupan los primeros puestos de los 
productos que más se importan desde el 
país asiático.

Estos mismos rubros, en los primeros cua-
tro meses de este año, representaron $ 410 
millones, versus los $ 373 millones del mis-
mo periodo del 2024.

En el 2024 estos fueron los diez productos 

principales que más se importaron:

Teléfonos y celulares ($ 420 millones)
Otras manufacturas de metales ($ 409 mi-
llones)
Artículos electrodomésticos ($ 281 millo-
nes)
Automóviles livianos ($ 277 millones)
Máquina industrial y sus partes ($ 276 mi-
llones)
Computadoras ($ 202 millones)
Vehículos pesados ($ 192 millones)
Motocicletas, velocípedos y sus partes ($ 
162 millones)
Neumáticos ($ 139 millones)
Aparatos eléctricos ($ 117 millones)
El presidente de la República, Daniel No-
boa, se encuentra en China, en donde ini-

ció su gira internacional. Como parte de las 
actividades de su agenda, ya se reunió con 
el primer ministro, Li Qiang; participó en 
Safeguarding Growth Engines, en el marco 
del Foro Davos de Verano; y para este vier-
nes 27 de junio está previsto que se reúna 
con su homólogo chino, Xi Jinping.

En la reunión con el primer ministro chino, 
Li Qiang, el mandatario ecuatoriano indicó 
que China al ser un socio comercial impor-
tante de Ecuador es fundamental reforzar 
los lazos de amistad, comercio y respeto 
con la nación asiática y otros países del 
mundo. “Siempre hemos tenido una visión 
de apertura hacia nuestros socios estratégi-
cos”, afirmó.

El banano ecuatoriano llegó a su tercer mes 
consecutivo (desde marzo pasado) de creci-
miento en exportación al alcanzar un acumu-
lado de 174,79 millones de cajas de enero a 
mayo de 2025, el 5,89 % más que en el mismo 
periodo del 2024, según las últimas cifras com-
partidas por la Asociación de Exportadores de 
Banano del Ecuador (AEBE).

El gremio apuntó que la mayor demanda de 
la fruta se dio desde mercados clave como la 
Unión Europea (UE), Rusia, Asia y Estados 
Unidos. “Este crecimiento sostenido consolida 
la recuperación del sector pese a los desafíos 
climáticos… Este es el tercer mes consecutivo 
en el que el sector registra una variación posi-
tiva. La expansión en mercados tradicionales 
ha sido clave para el crecimiento del sector ex-

portador de banano”, sostuvo el gremio en su 
último reporte difundido la tarde de este miér-
coles, 25 de junio.

Regiones como la UE y Rusia han incremen-
tado su importación de banano en más de 3,5 
millones de cajas hasta mayo de 2025 com-
parado con 2024. Asimismo, Medio Oriente, 
Asia y Estados Unidos registran variaciones 
absolutas de más de 2 millones de cajas y Cono 
Sur importó un adicional de 1,25 millones de 
cajas. Así, Ecuador consolidó su crecimiento 
en estas regiones, enviando un total de 15,86 
millones de cajas adicionales hasta mayo de 
2025, según AEBE.

De acuerdo con el reporte del gremio, la ex-
portación por contrato ha jugado un rol clave 
para el crecimiento sostenido del sector. Du-
rante tres años consecutivos (2022-2024) tanto 
Estados Unidos como la Unión Europea han 
reportado variaciones positivas interanuales 
en sus niveles de exportación.

Para este año 2025, hasta mayo, a Estados Uni-
dos y la UE se han enviado 2,51 y 3,87 millones 

de cajas adicionales, respectivamente. Asimis-
mo, el mercado ruso continúa incrementando 
su demanda. Hasta mayo de 2025 se ha envia-
do un adicional de 3,86 millones de cajas. En 
términos porcentuales este crecimiento es de 
dos dígitos al alcanzar el 12,51 %, sin embargo, 
esta variación aún no se traduce en la recupe-
ración completa de este mercado que se dio 
en 2024. Comparando mayo de 2024 frente a 
mayo de 2023, el decrecimiento en Rusia fue 
de 17,13 %.

En Medio Oriente, Turquía fue el país con el 
mayor incremento en importación de bana-
no ecuatoriano, demandando un adicional de 
1,58 millones de cajas y, en Asia, China impor-
tó un adicional de 2,51 millones de cajas de ba-
nano ecuatoriano.

Por el contrario, en el mercado de Argelia se 
acumula una reducción de envíos aproxima-
da de 7,11 millones de cajas hasta mayo de 
2025. Otras variaciones negativas importantes 
en términos porcentuales se dieron en Reino 
Unido (16,66 %), Oceanía (11,62 %), Europa 
EFTA (4,22 %) y Asia Central (4,93 %).

Estos son los productos de 
Ecuador que más se exportan a China

Banano alcanza su tercer mes consecutivo de crecimiento 
en exportaciones, a mayo se ha enviado casi 6 % más de fruta
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Walter Spurrier, analista económico, en 
diálogo con KCH FM Radio y KCH TV 
indicó que el viaje que está realizando 
el presidente de la República está cen-
trado en las relaciones que mantiene 
con China, ha dicho que su viaje a Ita-
lia es de carácter personal y, su llegada 
a España, es con el propósito de saber 
las razones por las que, las empresas es-
pañolas, se están retirando de Ecuador 
y de América Latina, como el caso de 
Repsol y ahora Telefónica. En cambio, 
China está buscando ampliar su rela-
ción con América Latina y, al parecer, 
algo positivo está por ser anunciado.
El analista mencionó que, en el acuer-
do que tiene Ecuador por 1.000 millo-
nes de dólares con el Fondo Monetario 
Internacional, se establece que, el país 
se compromete a buscar apoyo econó-
mico financiero con otros acreedores, 
para reestructurar su deuda y conse-
guir nuevos fondos, entonces se piensa 
que Ecuador le va a pedir más crédito 
a China. Ecuador contrajo una deuda 
de 8.000 millones de dólares y, ahora, 
le debemos cerca de 2.000 millones de 
dólares; somos buenos pagadores. Ade-
más, China tiene 9.000 millones de dó-
lares para nuevas inversiones en Amé-
rica Latina, pero los países de América 
del Sur no están lo suficientemente con-
siderados; a lo mejor, Ecuador va a con-
seguir algún tipo de inversión. Otra de 

las cosas podría ser que, el Gobierno 
entregue en concesión la central Coca 
Codo Sinclair para que sean ellos mis-
mos los que la administren y la pongan 
a funcionar debidamente, porque si 
este proyecto colapsa sería nefasto para 
las inversiones chinas; puede ser que 
se retome el Campo Sacha, como tam-
bién puede ser que China acelere en el 
campo minero el proyecto Mirador II 
para cuadruplicar las exportaciones de 
cobre, como también se puede calcular 
que China tenga intenciones de com-
prar empresas.
Y, esto se da porque con Estados Uni-
dos no hay impulso para este tipo de 
obras de infraestructura, sin embargo, 
el presidente Noboa necesita mantener 
buenas relaciones con Estados Unidos 
y China, sin inclinarse a ninguno de 
los dos países; también hay que desta-
car que los inversionistas no están in-
teresados en los bonos de Ecuador, es 
preciso señalar que los bonos se ven-
cen en este nuevo periodo de gobierno 
y si no se logra colocar esos bonos se 
tiene que buscar nuevos acreedores, 
entonces el endeudamiento con China 
vendría a suplir parcialmente el endeu-
damiento con los mercados financieros 
internacionales. En cuanto a la reduc-
ción o eliminación de los subsidios, el 
Gobierno debe hacerlo lentamente; en 
la actualidad las gasolinas generan uti-

WALTER SPURRIER: 
Considero que el viaje de Noboa a China es muy positivo

Walter Spurrier, analista económico.

Aquiles Álvarez, alcalde de Guayaquil, 
en su enlace radial destacó las obras 
que se han entregado en las últimas 
horas y días, como beneficio para los 
guayaquileños.
A casi dos días de la inauguración de la 
troncal 4 del sistema Metrovía, el alcal-
de anunció que las actualizaciones de 
los estudios para la troncal 5 se prevé 

que culminen este año. El alcalde de 
Guayaquil indicó que los estudios de 
las troncales de todo el sistema, hasta 
la séptima, se hicieron hace diecisiete 
años. Por ello, se requiere actualización.
“Guayaquil ha crecido, puede que haya 
una que otra invasión por ahí, alguna 
calle que cruce en alguna ruta que se 
planificó para la troncal 5, entonces hay 

lidades porque ya no tiene subsidios, 
sería bueno que se acelere el subsidio al 
diésel y se tendría que analizar un tipo 
de subsidio con el transporte urbano o 
de personas.
Ante todo esto el presidente de la Re-
pública no nos ha anunciado una nue-
va estrategia de crecimiento, aunque 
se han tomado medidas económicas 
no han logrado mejorar el crecimiento 
sino un incremento en lo fiscal y todo 
esto tiene que venir con estímulos para 

la inversión; no hemos tenido informa-
ción de hacia donde quieren llevar la 
inversión y cuál va a ser el clima para 
las inversiones; es necesario eliminar 
las trabas que nos impiden crecer, sin 
descartar las previsiones de organis-
mos internacionales que hablan de un 
crecimiento tope del 2,5%; el presiden-
te debe enviar más reformas que per-
mitan la inversión extranjera y que se 
permita la inversión privada en los sec-
tores estratégicos.

Aquiles Álvarez: 
La obra emblemática es de quien recibe la obra que no la ha tenido nunca

que actualizarlo”, indicó el burgomaes-
tre. Acotó que se espera, dentro de su 
periodo, tener listo el estudio e iniciar 
la implementación de esta nueva tron-
cal para el sistema. El pasado 23 de ju-
nio, la autoridad inauguró la troncal 4 
que conecta el suburbio con el centro 
de la ciudad en una ruta troncalizada 
de 23 paradas.
Un nuevo proceso de convocatoria para 
incorporar agentes de control municipal 
se abre este mes por parte de Segura EP, 
para ello habrá una primera etapa des-
de este miércoles 25 de junio, hasta el 2 
de julio próximo; para este proceso ha-
brá 700 nuevas vacantes disponibles, los 
requisitos son los siguientes: Ser ecua-
toriano de nacimiento o por filiación; 
ser bachiller; estatura mínima de 1,60 
metros para mujeres y 1,65 metros para 
hombres. Edad máxima de 24 años, 11 
meses y 30 días, en el momento de la 
inscripción. No tener impedimentos le-
gales, judiciales, ni administrativos.
El nuevo proceso de selección tiene el 
respaldo de la Fundación Santiago de 
Guayaquil y la Universidad Católica de 

Santiago de Guayaquil (UCSG).
Segura EP detalló que el proceso se re-
girá con los principios de transparen-
cia, legalidad y mérito enmarcados en 
el Código de Entidades de Seguridad 
Ciudadana y Orden Público (Coescop). 
El proceso tendrá una evaluación aca-
démica, pruebas físicas, psicológicas, 
médicas y una formación de cuatro 
meses, con 970 horas, con enfoque téc-
nico, ético y comunitario.
Los agentes metropolitanos se encar-
gan de cumplir tareas de prevención 
del delito, regulación del espacio pú-
blico, asistencia comunitaria y apoyo 
de emergencias. Actualmente, en Gua-
yaquil hay 1.378 agentes que operan en 
zonas estratégicas como escuelas, mer-
cados y áreas de alto tránsito para dar 
apoyo complementario a instituciones.
En su formación reciben conocimien-
tos en primeros auxilios, atención a 
grupos vulnerables, gestión de riesgos 
y resolución pacífica de conflictos.
Finalmente, el alcalde de la ciudad dijo 
que la obra emblemática es de quien re-
cibe la obra que no la ha tenido nunca.Aquiles Álvarez, alcalde de Guayaquil.
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OLD TRAFFORD LO ESPERA: 

Mientras Pervis Estupiñán 
se encuentra disfrutando 
sus vacaciones en Ecuador, 
en Inglaterra se podría estar 
trazando el nuevo camino 
del lateral ecuatoriano, el 
cual podría vestirse de rojo 
para la siguiente temporada.

Según varios medios ingle-
ses, Manchester United se 
encontraría explorando la si-
tuación del lateral ecuatoria-
no, que aún mantiene con-
trato vigente con Brighton.

En Inglaterra también in-
dican que los diablos rojos 
presentarían una oferta for-
mal en los próximos días, 
pero ya sabiendo que las 
gaviotas esperan un rango 
de precio entre los 43 y 60 
millones de dólares.

Una nueva teleserie en el mercado de 
pases invernal. Luego de rescindir su 
contrato en Nacional de Montevideo 
tras un mal semestre, Eduardo Var-
gas tiene el pase en su poder y podría 
al fin regresar a Universidad de Chile 
después de más de 13 años.

Sin embargo, el Romántico Viajero 
deberá acelerar, porque no corre solo 
en la carrera por el fichaje del delan-
tero chileno, pues dos clubes de Sud-
américa se encuentran monitoreando 
al jugador.

Según información del portal brasi-
leño, RTI Esporte, Vitória volverá a 
la carga por Eduardo Vargas. El Ru-
bro-Negro ya había estado negocian-
do con Turboman en el anterior mer-
cado, incluso llegó a tener un acuerdo 
para contratarlo. Ahora el club lo 
vuelve a poner en carpeta de posibles 

refuerzos en su ataque.

El otro interesado en el bicampeón 
de América con La Roja es Emelec. El 
cuadro ecuatoriano ya sabe que Edu es 
jugador libre y es una de las opciones 
que baraja para potenciar la delantera. 
Según el medio brasileño, no descar-
tan que pronto envíen una oferta al 
atacante.

Con dos clubes interesados, y que po-
drían ofrecer un mejor sueldo, U. de 
Chile espera que Eduardo Vargas haga 
un gesto y se baje su elevado salario 
para concretar su retorno a los Azules.

Desde la U ya se han contactado con 
el entorno de su goleador en el título 
de Copa Sudamericana 2011 y si bien 
corre con ventaja para su fichaje, la 
última palabra la tendrá una vez más 
Turboman.

JERARQUÍA PARA EL BOMBILLO:

Emelec muestra interés por 
Eduardo Vargas según medios brasileños

Pervis Estupiñán es seguido 
por el Manchester United 

En medio de los rumores que lo vin-
culaban con Barcelona Sporting Club 
como posible refuerzo para el segundo 
semestre de la temporada, el periodis-
ta ecuatoriano José Freire Guti 
dio a conocer que es muy poco 
probable que Jonathan Perlaza 
llegue al club guayaquileño.

Freire explicó que, más allá del 
interés de Barcelona, es el pro-
pio jugador quien no desea re-
gresar al país, ya que considera 
que aún tiene mucho por de-
mostrar en el fútbol azteca. 

Según la información, Perlaza 
considera que la temporada an-
terior no pudo rendir al máximo 
debido a una lesión, y por eso se 
ha planteado como reto perso-
nal consolidarse en el balompié 
mexicano, donde actualmente 
milita. Esta postura del jugador 
complica seriamente cualquier 

negociación con el club torero, que eva-
luaba su incorporación como parte de 
la reestructuración del plantel de cara 
al cierre del año.

CASI DESCARTADO :

Se complica la llegada de 
Jonathan Perlaza a Barcelona
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Miguel Parrales, delantero de BSC lo REVELA TODO: 

El goleador ecuatoriano del ídolo Miguel 
Parrales, dialogó ante los medios de comu-
nicación en conferencia de prensa previo al 
compromiso que tendrán los toreros ante 
Libertad por la fecha 18 de la Liga Ecuabet 
en el estadio  Monumental.

A continuación, 
sus principales expresiones:

MIGUEL PARRALES

TECHO EN BSC

Tuve la suerte de verla, uno como jugador 
y delantero siempre anhela marcar goles. El 
delantero vive de hacer goles, salgo a la can-
cha para aportar con ese rol, cuando no se 
dan uno como delantero tiene que apoyar 
para generar situaciones no solo para uno 
sino para el resto de los compañeros.

Trato de ser ganador, cuando me toca jugar 
marcar goles. Eso como delantero da tran-
quilidad y confianza, eso ayuda para cum-
plir los objetivos personales y del club.

ACERCARSE A LA SELECCIÓN

Es un tema que al final del día, no soy es-
quivo. Es lo que uno anhela como jugador, 
cualquier futbolista quiere llegar a la selec-
ción pero para llegar a eso uno debe cum-
plir y exigirse más.

Para eso uno debe aportar al club y eso ca-
paz me dé la posibilidad de seguir compi-
tiendo y de algún momento llegar.

Ahora mi enfoque es estar en Barcelona y 
seguir marcando goles, el club me ha dado 
la oportunidad.

LLEGADA A BSC ¿POR QUÉ 
TOMO ESA DECISIÓN?

Primero que Orense nunca me acercó una 
oferta, nunca me la hicieron llegar y se dio 
la propuesta de Barcelona SC.

Tener a referentes en el club como Felipe 
y Octavio, eso me da la competencia para 
mejorar, venir acá me exige más, competir 
más y en algún momento la vida me va a 
recompensar. Tenemos un objetivo como 
es el anhelado título.

MOTIVACIÓN DE LA HINCHADA

Todo mundo sabe lo que genera Barcelona 
SC, a nivel nacional e internacional genera, 
es diferente estando contra. Son rachas, el 
club sabíamos que en algún momento ne-
cesitábamos un resultado como el del otro 
día.

Pasaban partidos que no ganábamos, pero 

gracias a Dios se dio y pude llegar a este es-
cenario donde te exigen más.

DOBLE 9

Estoy a disposición donde me toque jugar, 
el futbolista debe entender ahora en el fút-
bol actual uno debe sumar donde le toque, 
aportar para la institución.

MENSAJE A LA HINCHADA

Exige ganar, desde que llegué te exigen ga-
nar y es lo que genera un equipo que donde 
vas tiene hinchada.

Uno debe estar preparado para lo que ge-
nera BSC, representa emoción y esperemos 
estar a la altura.

COMPARTIR CON FELIPE CAICEDO

Obviamente que cuando uno era pequeño 
lo veía jugar en la selección, como jugador 
uno debe sacar lo positivo y mejor de ellos.

En mi corta carrera, lo que generan Felipe 
y Octavio, son jugadores importantes y lo 
que han hecho en su carrera.

El otro día pude tener una charla con el 
(Felipe) y uno valora toda su experiencia, y 
todo lo que dicen es para crecer.

Aquí en Barcelona todo debemos sumar 
para lograr el objetivo trazado.

LA PRENSA E HINCHAS 
LO PIDEN EN LA SELECCIÓN

Creo que si bien es cierto, ahora las redes 

sociales influyen mucho. Como jugador 
uno debe estar un poco apartado de ellas, 
enfocarse en su trabajo. Esa ha sido mi idea, 
en los equipos que he estado, como juga-
dor uno puede tener días buenos o malos, 
siempre he dicho que el deseo de un juga-
dor es poder llegar a la selección.

Cada convocatoria que hay, me pongo la 
meta de poder estar y sino, me sigo esfor-
zando para ser mejor persona y profesional. 
Ahora me pongo con esa visión de lo que 
representa Barcelona y competir a buen 
nivel, seguir trabajando que en algún mo-
mento se dará.

VOLANTES OFENSIVOS

Tengo dos semanas aquí, el fútbol ha cam-
biado tanto y el jugador cuando llega debe 
adaptarse a la situaciones que exige el club.

Veo el estilo de juego de mis compañeros y 
saber leer los movimientos que tienen, acá 
en Barcelona se me ha hecho fácil porque 
son jugadores de mucha calidad. Saber y 
entender el juego de ellos.

EXPECTATIVAS

Los objetivos personales cuando un llega a 
un club son los mejores, está el superarse 
y el no desenfocarse cuando las cosas no 
salgan bien.

Como delantero uno desea marcar goles 
siempre, el club que gane títulos y ojalá que 
mi paso por Barcelona se pueda dar, en el 
tiempo que yo esté pueda alcanzar títulos.

DT RESCALVO

Cuando llega un técnico nuevo, el jugador 
siempre quiere mostrarse, el profe en su 
etapa con Emelec empleaba juego ofensivo 
y esperamos que ellos nos den esas herra-
mientas para mejorar.

Espero que el paso de ellos en el club sea 
el mejor, en la actualidad y el jugador debe 
crecer, creo que con ellos vamos a crecer.

LA ERA CASTILLO

Con el profe Segundo tuve una semana no-
mas, rescatar que es un profesional y es un 
técnico ecuatoriano, ganar siempre y man-
tuvo al equipo siempre en las primeras po-
siciones del semestre.

SENSACIONES

Como jugador siempre es alegría y necesi-
dad por marcar goles, la alegría de llegar a 
esta institución.

Además tenía una revancha, en su momen-
to estaba en liga y no se dio esa oportuni-
dad de llegar, se me criticó por eso.

Demostrar no al público ni al periodista, 
sino a mí mismo, ver a mis hijos que están 
creciendo y verme a mi.

PROMESA DE GOLES

Justo antes de venir y pude conversar con 
Narciso y hablo bastante con él. Como ju-
gador también pedir opiniones y de gente 
que le fue tan bien, él me aconsejó mucho. 
Disfrute el estar en Barcelona SC, prometer 
goles con esa cantidad no pero si entrega, 
compromiso.

Hacer lo que le hacía, con mensajes bíbli-
cos. Poder sacar esos mensajes, que para 
eso Dios me trajo y mostrar su palabra.

AUTOCALIFICARSE

Ponerme una calificación no creo, es lin-
do poder disfrutar de todos los partidos y 
aprovechar cada oportunidad que Dios me 
brinda.

TRAYECTORIA A FUTURO

Soy de pensar en el día a día, me gustaría 
hacer historia en Barcelona y ojalá Dios 
me dé la posibilidad de ser goleador en el 
equipo.

Hay que trabajar mucho para llegar a ese 
nivel, no estar perdido y estar tranquilo. 
Los resultados no te pueden emocionar 
para bien o para mal, es mi anhelo y deseo 
poder estar a fin de año celebrar con un tí-
tulo.

Llegada al ídolo, admiración por Felipao y 
Rivero, anhela la selección del Ecuador y demás
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El nuevo DT de Técnico Universitario, Geovanny Cumbicus, dio de-
claraciones luego de su primer entrenamiento con el cuadro amba-
teño, donde tuvo que viajar de madrugada para alcanzar a la práctica 
de este miércoles 25 de junio. Cabe recordar que el DT del cuadro 
‘rodillo rojo’ viajó desde Loja (su ciudad natal) hasta Ambato.

Además, agradece la confianza que le brindó la dirigencia comanda-
da por Alberto Jara para continuar con el proyecto. Actualmente, los 
nuevos dirigidos por Cumbicus están últimos en la tabla de posicio-
nes con 11 puntos y -14 en su gol de diferencia. Por ahora, sólo han 
ganado 2 cotejos en 17 partidos disputados en LigaPro.

Su próximo reto será ante El Nacional en condición de local en el 
compromiso que se disputará este miércoles 29 de junio desde las 
13hrs donde su última victoria en el estadio Bellavista de Ambato 
fue el lunes 4 de noviembre del 2024 ante Universidad Católica en la 
fecha 12 de la fase 2 del torneo local cuando ganar 2-0 con goles de 
Diego Armas y Diego Ledesma.

El delantero ecuatoriano José ‘Tin’ An-
gulo se realizó las pruebas médicas en el 
cuadro millonario, aún a la espera de po-
der reforzar de forma oficial a los azules 
para esta fase inicial de la Liga Ecuabet.

Según la información de la periodista Gi-
sella Buendia, el jugador tendría proble-
mas en sus rodillas y por esa razón no ha 
podido ser parte de los entrenamientos 
con los eléctricos para unirse a los traba-
jos del estratega Jorge Célico.

Se espera al reporte médico oficial del 
club, para descartar cualquier situación 
con el futbolista en mención.

Barcelona Sporting Club 
realizó su entrenamiento 
matutino en la cancha 
del estadio Monumental, 
previo al compromiso 
ante Libertad por la fe-
cha 18 de la Liga Ecuabet 
a disputarse este sábado a 
las 16h30.

A continuación, te pre-
sentamos las principales 
novedades de los toreros:

-Vuelven a las prácticas 
Felipe Caicedo y Aníbal 
Chalá.

-Realizan terapia Octavio 
Rivero, Alex Rangel, José 
Contreras y Joao Rojas.

-Luego de la valoración 
médica, no pasó proble-
mas y se incorporó a los 
entrenamientos Janner 
Corozo.

Ahora sí, oficialmente es una 
etapa cumplida: Moisés Ra-
mírez firmó el finiquito de su 
vínculo con Independiente 
del Valle y es jugador libre.

Si bien la Araña llevaba dos 
semanas fuera del equipo 
principal del Negriazul, la 
cancelación se dio este mar-
tes 24 de junio y la noticia 
fue confirmada por Santiago 
Morales.

“Se llegó a un acuerdo para 
firmar su finiquito. Moisés no 
se sentía conforme en la ins-
titución, tal vez lo que le mo-
lestaba era no ser titular. Por 
eso se llegó a un acuerdo para 
que pueda desarrollar su ca-

rrera y su crecimiento en otro 
lugar», comunicó el gerente 
de IDV en Radio La Red.

«Él tenía contrato hasta di-
ciembre de este año. Creo 
que nos dejó mucho con la 
inversión y el proceso que 
tuvo en el club. Llegó a los 14 
años. Logró todos los títulos, 
tanto en formativas como en 
el primer equipo. Creo que 
ya está devengado todo eso», 
agradeció Morales por los 
servicios prestados.

Con varias fotos de distintos 
momentos de la carrera del 
arquero, Independiente del 
Valle comunicó: «El Club In-
dependiente del Valle infor-

ma que ha llegado a un acuer-
do con el arquero Moisés 
Ramírez para la finalización 
de su vínculo contractual».

«Queremos expresar nuestro 
profundo agradecimiento a 
Moisés por su entrega y com-
promiso a lo largo de estos 
años. Su trayectoria en Inde-
pendiente del Valle ha estado 
marcada por momentos inol-
vidables, títulos históricos y 
un aporte valioso en diferen-
tes logros».

«Le deseamos el mayor de los 
éxitos en sus próximos desa-
fíos profesionales y persona-
les. Esta siempre será su casa. 
Gracias por todo, Moisés».

Moisés Ramírez e Independiente del Valle llegaron 
a un acuerdo para finalizar su vínculo contractual

 José Angulo tendría problemas en sus rodillas 
y se espera reporte médico del Emelec

Cumbicus viajó desde Loja en la 
madrugada para su primer entrenamiento 
con Técnico Universitario

Novedades en Barcelona previo 
al duelo ante Libertad en el Monumental

ATENCION:
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EMPATE QUE SABE A DERROTA:

Universidad Católica y CS Emelec cumplieron con su partido que 
se encontraba diferido por la fecha 16 de la fase inicial de LigaPro. 
La noche de este miércoles 25 de junio se vieron las caras en el es-
tadio Banco Guayaquil de Chillo Jijón.

El cuadro millonario lo iba ganando 1-0 (gol Christian Cueva) has-
ta el minuto 90, incluso con 2 jugadores más en cancha ya que en el 
local vieron la tarjeta roja L. Cangá y S. Yáñez.

Byron Palacios fue el salvador del trencito azul, con un cabezazo 
puso el empate definitivo (1-1) al minuto 91 del compromiso.

El bombillo sigue en el cuadrangular por no descender, está en la 
décimo cuarta posición con 18 puntos. Los cammaratas sumaron 
24 unidades y son séptimos en la tabla.

Emelec dejó escapar la victoria al minuto 90 
e igualó 1-1 ante U. Católica que tenía 9 hombres 

Jorge Célico entrenador de Emelec, realizó 
unas declaraciones polémicas y contundentes 
tras empatar de manera increíble con Uni-
versidad Católica cuando tenía 9 hombres en 
cancha 

“Estamos pasando por un momento difícil 
que tiene que ver con el miedo a ganar, Le dije 
a los jugadores QUE SE LES DIO LA GANA 
DE METERSE ATRÁS. 

“Tenemos ese miedo a ganar por todo lo que 
hemos vivido, el MIEDO A GANAR ES MU-
CHO PEOR QUE EL MIEDO A PERDER. 

“Otras de las cosas son jugar bien erramos al-
gunas posibilidades de gol, hay que seguir” 

“De los chicos nuevos se van adaptando al 
grupo, algunos tienen buena proyección, 
después hay algunos jugadores más grandes 

como Cevallos, Caicedo que le da una manos 
a nosotros. Nuestro equipo no ha sido supe-
rado en estas dos fechas. Tenemos que salir de 
esto con trabajo, sin tener miedo a ganar, se 
viene un partido bravo difícil el fin de semana 
y hay que prepararse bien 

“Lo de Eduardo Vargas, es totalmente falso”

“Nos convirtieron gol porque los jugadores se 
metieron atrás, sino nos hubiese pasado esto. 
Hay un temor a ganar que se vienen eviden-
ciando inclusive la etapa anterior, Libertad, 
Manta, Aucas, el jugador insconcientemente 
empezó a defender el resultado. No es normal 
que nos esté pasando este tipo de situaciones”

“Salimos de esto trabajando, llegamos maña-
na a Guayaquil llegar mañana y pasado y tra-
bajar para un partido ante Macará que hoy es 
un rival directo”

Jorge Célico: “Emelec tiene miedo a ganar, se lo dije 
a los jugadores se metieron atrás porque se les dio la gana” 
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EXCLUSIVO 

En julio del 2022, FC Emmen de Paí-
ses Bajos presentó a Fernando Pache-
co y Gonzalo Sánchez, quienes fueron 

recibidos por Miguel Araujo. Fue la 
última vez que tres peruanos compar-
tieron equipo en el extranjero, y ahora 

SERÁ ROSSONERO:

Luka Modric se convertirá en nuevo 
jugador del AC Milan tras el Mundial de Clubes
El director deportivo del Milan, el al-
banés Igli Tare, confirmó este miérco-
les que el fichaje de Luka Modric por el 
club ‘rossonero’ está cerrado. Aseguró 
que su llegada, terminado el Mundial 
de Clubes que disputa con el Real Ma-
drid, es fundamental.

«Hablé con él en persona, vi a un hom-
bre con muchas ganas de ser competi-
tivo. Su llegada es fundamental para un 
grupo que necesita jugadores así, que 
necesita liderazgo», comentó Tare en su 
primer encuentro con periodistas ita-
lianos como nuevo director deportivo.

«La primera pregunta que me hizo 
Luka Modric fue ‘¿seremos un equi-
po hecho para ganar el campeonato?’. 
Ha ganado seis Ligas de Campeones y 
quiere ser un jugador estrella desde el 
principio. Es importante por lo que va a 
transmitir como mentalidad, liderazgo 
y profesionalidad», añadió.

Modric llegará a un Milan con nuevo 
entrenador, Massimiliano Allegri, y 
en construcción tras una temporada 
desastrosa en la que se quedó fuera de 
competiciones europeas. Un proyecto 
que, centrado solo en Serie A y Copa 
Italia, le permitirá tener protagonismo 
para su objetivo, disputar el Mundial de 
selecciones con Croacia.

El acuerdo sería por una temporada 
con opción a otra, con un salario apro-
ximado de 3,5 millones de euros netos 
más bonos. Modric llegará como juga-
dor libre tras 13 años en el Real Madrid, 
donde ganó 28 títulos, incluyendo seis 
Champions League.

Se espera que firme su contrato y pase 
reconocimiento médico la próxima 
semana, tras disputar el Mundial de 
Clubes con el Real Madrid en Estados 
Unidos.

El delantero peruano Lapadula es opción para llegar a Emelec
Emelec de Ecuador quiere seguirle los 
pasos: tras las contrataciones de Chris-
tian Cueva y Alfonso Barco, la direc-
tiva del ‘Bombillo Azul’ sueña con la 
llegada de Gianluca Lapadula, según 
los medios ecuatorianos.

“Ayer me llamaron y dicen que están 
buscando la contratación del delantero 
Lapadula y que posiblemente llegue el 
día lunes”, comentó el periodista José 
Llerena en KCH FM Radio de Guaya-
quil.

Se sabe que el cuadro ‘eléctrico’ está 
buscando un ‘9′ de peso y en las úl-
timas horas también había sonado el 
nombre del delantero chileno Eduardo 
Vargas, de último paso por Nacional de 
Uruguay.

En el caso de Gianluca Lapadula, el 
‘Bambino’ no participó de la última 
fecha doble de las Eliminatorias por 
lesión y volvió a Italia luego de los 

exámenes de rigor que se realizó en la 
Videna.

De paso, el ítalo-peruano aprovechó el 
receso por fecha FIFA para evaluar su 
futuro: perdió la final por el ascenso a 
la Serie A con Spezia, y su contrato -en 
principio hasta fines del 2026- estaba 
sujeto a evaluación dependiendo de si 
su equipo conseguía el boleto a Prime-
ra.

De todos modos, se sabe que la priori-
dad de Lapadula es mantenerse en Eu-
ropa y específicamente en Italia por ra-
zones familiares y económicas, así que 
dentro de sus planes no figura llegar a 
Sudamérica.

Eso sí, tras la llegada de los últimos 
refuerzos a Emelec, entre ellos Cue-
va y Barco, Jorge Guzmán, presidente 
del ‘Bombillo Azul’, está dispuesto a 
‘romper el chanchito’ y buscar un ‘9′ 
sudamericano de jerarquía.
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Con un 62,5% de avance en su cons-
trucción, la Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales (PTAR) Los Merinos 
se consolida como uno de los megapro-
yectos más importantes de Guayaquil 
para el cuidado ambiental y la mejora 
de la calidad de vida de más de 1,5 mi-
llones de habitantes.

El alcalde Aquiles Álvarez recorrió la 
obra, ubicada en la Av. Narcisa de Jesús, 
y destacó su impacto directo en secto-
res como Alborada, Sauces, Juan Mon-
talvo, Bastión Popular, Guayacanes, Sa-
manes y Martha de Roldós. Esta planta 
permitirá el tratamiento de aguas servi-
das en las parroquias Tarqui y Pascua-
les, reduciendo la contaminación de los 
afluentes e impactando positivamente 
en zonas aledañas como Limonal, Juan 
Pablo II e, incluso, Samborondón.

“Vamos a ser la ciudad que va a tratar 
el agua para el 100% de sus ciudada-
nos. No nos olvidemos que Guayaquil 
tiene hoy 2.7 millones de habitantes. 

Si sumamos (las plantas) Mi Lote, Las 
Esclusas y Los Merinos, que va a estar 
inaugurada si Dios nos permite en sep-
tiembre u octubre del 2026, vamos a 
dar cobertura del 100%”, afirmó el Bur-
gomaestre, quien recordó que al inicio 
de su administración la obra tenía ape-
nas un 15% de ejecución.

El proyecto, que responde a la visión de 
una Guayaquil renaturalizada, contem-
pla además la generación de energía a 
partir del proceso de tratamiento, en 
línea con el modelo de una Alcaldía de 
energía circular.

El gerente de EMAPAG EP, Mario Gar-
cía, explicó que la nueva infraestructu-
ra reemplazará a las actuales lagunas de 
oxidación, diseñadas hace más de tres 
décadas para atender a una población 
de apenas 70.000 personas. “Las lagu-
nas de oxidación que existían son siste-
mas domésticos, por decirlo de alguna 
manera son sistemas arcaicos. Esta (Los 
Merinos) es una planta de tratamiento 

mecanizada, de tratamiento físico, quí-
mico avanzado, que logra la remoción 
de los contaminantes del agua residual”, 
señaló.

Durante el recorrido, el Alcalde tam-
bién anunció la ejecución de una línea 
de impulsión de 5,5 kilómetros de lon-

gitud, que garantizará un caudal de 7,4 
metros cúbicos por segundo hacia la 
planta. Esta obra, parte del programa 
CAF XVII, forma parte de una inver-
sión total de USD 240 millones, que 
incluye estudios, construcción y opera-
ción del sistema.

Alcalde Aquiles Álvarez recorre la PTAR 
Los Merinos y destaca su rápido progreso
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Guayaquil da un nuevo paso para ro-
bustecer su estrategia de seguridad y 
orden urbano con la incorporación de 
700 nuevos Agentes de Control Muni-
cipal (ACM), como parte de un proce-
so integral de prevención ciudadana. 
Así lo anunció el alcalde Aquiles Álva-
rez durante su enlace radial, en el que 
también reveló avances en salud, trans-
porte, ordenamiento territorial y turis-
mo de reuniones.

El nuevo proceso de selección para ACM 
estará vigente del 25 de junio al 2 de julio, 
mediante pre-registro virtual coordinado 
por Segura EP, con apoyo de la Funda-
ción Santiago de Guayaquil y la Universi-
dad Católica. Los aspirantes pasarán por 
filtros médicos, académicos, físicos y psi-
cológicos, antes de iniciar una formación 
intensiva de 970 horas en ética pública, 
derechos humanos, cultura ciudadana y 
disciplina operativa.

Este será el segundo contingente forma-
do durante esta administración. En 2023, 
más de 23.000 jóvenes se inscribieron; 
661 se graduaron y hoy forman parte del 
cuerpo operativo que supera los 1.300 
agentes desplegados en mercados, escue-
las, paradas y zonas de alto tránsito.

“Lo que hacemos es cuidar el espacio pú-
blico, buscar y tratar de tener prevención. 
No nos olvidemos que el monopolio de la 
fuerza no lo controlamos, ese es un tema 
del Estado (…) hemos enviado oficios a 
la Policía para buscar reunirnos y buscar 
prevención, trabajar en conjunto, pero la 
inteligencia, información, lo táctico es de 
la Policía”, señaló.

El Municipio ha activado nuevas Es-
taciones de Acción Segura (EAS) en 

Puerto Santa Ana y La FAE, que se 
suman a las ya existentes en Urdesa y 
Kennedy. Alvarez reiteró su disposi-
ción a coordinar con la Policía Nacional 
para reactivar antiguos PAI en sectores 
estratégicos: “Queremos ayudar, no 
importa si no quieren que le pongamos 
EAS al UPC, no importa si no quieren 
que pongamos el logo del Municipio 
de Guayaquil, pero los ayudamos (…) 
queremos hacer un trabajo comunita-
rio de la mano de la Policía Nacional”.

Vallas sin regularización
 
El Burgomaestre recordó que existe 
una Ordenanza que regula la instala-
ción de vallas publicitarias, y gracias a 

ella, el 50% de las 400 estructuras de-
tectadas ya se han regularizado. El resto 
está siendo desmontado: “El otro 50% 
está siendo desalojado de los puntos 
que en su momento tuvieron permisos 
oscuros”.

Actualmente, todos los permisos se 
otorgan con base en informes técnicos 
emitidos por la Dirección del Uso del 
Espacio y Vía Pública. “No se puede dar 
permiso sin los informes respectivos, 
hay un procedimiento que se lleva muy 
bien el control”, enfatizó.

Actualización de estudios 
de la Troncal 5
 
Tras el inicio de operaciones de la Tron-
cal 4, el sistema de transporte Metrovía 
se prepara para contar con 195 nuevas 
unidades con aire acondicionado y wifi 
hasta 2026. El estudio técnico para la 
Troncal 5 ya está en marcha. “Los es-
tudios de todas las troncales, hasta la 7, 
se hicieron hace 17 años (…) esa actua-
lización termina este año y Dios quiera 
que, después que tengamos el estudio 
actualizado, ver cómo damos inicio a la 
Troncal 5”.

Un millón de pacientes 
atendidos
 
En dos años de gestión, la red municipal 
de salud alcanzó un millón de pacientes 
atendidos gratuitamente y más de 1,6 
millones de atenciones integrales. Con 
52 puntos operativos, el sistema crece 

con nuevas especialidades médicas, la-
boratorios clínicos, y equipamiento de 
última tecnología.

El Hospital Bicentenario ya realiza más 
de 1.400 estudios diagnósticos al mes. 
Además, se han incorporado especia-
lidades como cardiología, ginecología, 
nutrición y psicología. “Estamos ex-
plorando un proyecto para maternidad 
que es espíritu de ese Hospital y tam-
bién un tema de oxígeno para la gente 
gratis, agregándole un espacio también 
para diálisis”, añadió la autoridad.

Impulsamos el 
turismo de negocios
 
Guayaquil se posiciona como la capital 
del turismo de reuniones. Entre agos-
to y noviembre, la ciudad acogerá 32 
congresos nacionales e internacionales, 
con la llegada estimada de 37.000 visi-
tantes y un impacto económico de USD 
22 millones.

 “Entre enero y marzo, según el Obser-
vatorio, generaron ingresos en Guaya-
quil los visitantes por USD 192 millo-
nes, no es mentira, son realidades”.

 Marcha cuenta con permisos
 
En el cierre de su intervención, el Al-
calde ratificó que la Marcha del Orgu-
llo LGBT Guayaquil 2025 cuenta con 
todos los permisos para su realización. 
“Nosotros no hemos prohibido para 
nada ninguna marcha, lo hemos cum-
plido los dos últimos años”.

Guayaquil avanza con más agentes, buses nuevos, 
red de salud ampliada y turismo de negocios
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La nueva convocatoria para la incorpo-
ración de 700 nuevos Agentes de Control 
Municipal (ACM) ha superado todas las 
expectativas: en apenas las primeras horas 
del proceso, ya se registraron 7.204 aspiran-
tes, según cifras oficiales levantadas hasta 
las 12:00 de este martes 25 de junio.

Del total de postulantes, el 61,79% (4.451) 
son hombres y el 38,21% (2.753) mujeres. 
La convocatoria permanecerá abierta hasta 
el 2 de julio de 2025, y el proceso de selec-
ción está a cargo de la Fundación Santiago 
de Guayaquil de la Universidad Católica, 
garantizando así transparencia, objetividad 

y respaldo académico.

El presidente de Segura EP, Fernando Cor-
nejo, junto a Roberto Lamán, representante 
de la fundación académica, ofrecieron de-
talles del proceso. Cornejo destacó que esta 
convocatoria es parte del plan integral de 
seguridad de la actual administración mu-
nicipal.

“Con esta nueva incorporación, Guaya-
quil contará con más de 2.000 agentes de 
control municipal al servicio de la ciudad. 
Estarán desplegados en escuelas, paradas 
de transporte, zonas regeneradas y turísti-

cas, mercados y 
espacios públi-
cos, ejerciendo 
control sobre el 
comercio mal 
llamado infor-
mal, el tránsito 
peatonal, el cui-
dado ambiental 
y realizando 
patrullajes pre-
ventivos”, afir-
mó.

Los ciudada-
nos interesados 
pueden inscri-
birse a través 
del portal web 

www.seguraep.gob.ec, plataforma que en-
laza directamente con la fundación respon-
sable del proceso, asegurando así un proce-
dimiento técnico, transparente y auditado 
por la academia.

Por su parte, Roberto Lamán explicó que el 
sistema está diseñado de forma amigable, 
educativa y accesible, y contempla nueve 
fases rigurosas, entre las que se incluyen: 
registro virtual, validación documental, 
evaluación académica y psicométrica, exa-

men médico, entrevista psicológica, prue-
bas físicas, entrevista personal.

Quienes superen estas etapas ingresarán a 
la segunda fase del proceso: la profesiona-
lización. “Se proyecta que al menos 3.000 
aspirantes accedan a esta etapa, donde se 
formarán bajo los más altos estándares para 
servir con responsabilidad, disciplina y vo-
cación ciudadana”, puntualizó Cornejo.

Los calificativos hieren más de lo que pa-
recen. “Niño problema”, “desobediente”, 
“inútil”. Son etiquetas que cargan cientos 
de niños y adolescentes en Guayaquil, y 
que, sumadas a trastornos como ansiedad, 
depresión e ira, terminan minando su au-
toestima, su rendimiento escolar y su desa-
rrollo personal.

Ante esta realidad, el Municipio de Guaya-
quil activó una red de atención psicológica 
gratuita que solo en 2025 alcanzó a 3.175 
niños y jóvenes de entre 7 y 17 años. El 77% 

de los casos atendidos se concentran en 
sectores vulnerables como Monte Sinaí, Ba-
lerio Estacio, Juan Montalvo y el Guasmo.

Las sesiones —individuales, grupales y fa-
miliares— se ofrecen en seis centros mu-
nicipales: Áreas Territoriales Inclusivas, 
Centro Valientes, ZUMAR, Hospital Bicen-
tenario, Plaza Casuarina y Cuatro de Ene-
ro. Además, incluyen talleres con padres y 
docentes sobre bullying, discapacidad, pri-
meros auxilios psicológicos y contención 
emocional.

Para el psicólogo Sebastián Mite, una de las 
barreras es la falta de información sobre los 
trastornos del neurodesarrollo. “Presionar al 
niño desde el modelo que se busca alcanzar 
sin considerar su caso particular, eso lo in-
visibiliza. Es una presión que colocan sobre 
ese niño, que no es escuchado y va terapia 
una y otra vez para que sea como un perso-
naje de televisión, sin profundizar qué es el 
autismo, qué es el TDH y cómo afecta para 
comprender al niño y a la familia”, explicó.

Además, indicó que el cambio empieza 

en casa: “Un pilar fundamental es la edu-
cación emocional centrada en los adultos 
para que puedan manejar emociones que 
contribuyan en el menor para un modelo 
sano y que se desempeñe en un entorno sa-
ludable. El rol fundamental del adulto es el 
acompañamiento, que crea un vínculo con 
su hijo”.

Marjorie Castañeda es una de las madres 
que acude con su hijo de 14 años al Cen-
tro Valientes. Ella relató como su hijo vivió 
momentos difíciles en su escuela, pero al 
llegar a octavo de básica decidió buscar un 
terapista. “Él no desarrollaba ninguna acti-
vidad solo. Su mundo estaba en otro lado y 
su mente volaba y ahora ya tiene concen-
tración. Aquí nos ayudan a superar mucho, 
a veces uno se encierra en ese mundo y 
cuando uno empieza a hablar sus proble-
mas en la terapia es bueno”, expresó.

El Cabildo porteño, a través de La Direc-
ción de Inclusión Social, continúa trabajan-
do para que más familias accedan a estos 
servicios integrales, convencido de que el 
bienestar emocional es la base para cons-
truir una ciudad más justa, equitativa y con 
oportunidades para todos.

En 12 horas se inscribieron más de 7.200 aspirantes 
para ser Agentes de Control Municipal

Atención psicológica municipal 
mejora la vida de más de 3.000 niños y jóvenes
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La espera finalmente ha terminado. Después de 16 
años, Oasis se reunirá el viernes 4 de julio para el pri-
mero de dos espectaculares conciertos en estadios en 
Cardiff, antes de embarcarse en una gira más amplia 
que incluye el Heaton Park de Manchester, el estadio 
de Wembley en Londres y Murrayfield en Edimbur-
go, así como fechas en ciudades que van desde Nue-
va York hasta Sidney y Buenos Aires más adelante en 
este mismo año.

Los fanáticos nunca pensaron que sucedería; una de-
manda sin precedentes colapsó Ticketmaster, provo-
có una disputa sobre el precio dinámico y vio a alre-
dedor de 1.4 millones de británicos afortunados (de 
14 millones que lo intentaron) conseguir un boleto. 
Pero, ¿cómo irán los shows? Liam y Noel Gallagher 
son tan famosos por sus peleas y su comportamiento 
ruidoso como por sus canciones, pero las preocupa-
ciones sobre si las discusiones interrumpirán la gira 
deberían ser silenciadas por el realismo: hay mucho 
dinero en juego para los hermanos más habladores de 
Manchester, y probablemente no arriesgarán arruinar 
su gran pago.

Como era de esperar, el repertorio de la gira se man-
tiene en secreto, pero eso no significa que no haya ru-

Oasis Tour 2025 
Damián Echeverría  @KchRockNight

mores. Liam Gallagher respondió 
a una lista “filtrada” que circulaba 
en X con “No está muy lejos”, lo 
cual no es sorprendente dado que 
Oasis no hizo tanta música: siete 
álbumes, pero, seamos honestos, 

solo cuatro de ellos: Definitely Ma-
ybe, (What’s the Story) Morning 
Glory?, Be Here Now y Heathen 
Chemistry; realmente contienen 
canciones que los fanáticos quie-
ren escuchar.

El line-up de la banda consistirá 
en Liam y Noel Gallagher, Andy 
Bell en el bajo, Gem Archer y Paul 
'Bonehead' Arthurs en la guitarra y 
Joey Waronker en la batería.

Maroon 5 anunció su nuevo álbum, 
Love Is Like, y una gira de apoyo por 
estadios en Norteamérica para este año.

El proyecto se lanzará el 15 de agosto 
e incluye el nuevo sencillo «All Night«. 
Escúchalo a continuación.

El nuevo álbum de Maroon 5

«Siento que hemos vuelto a lo que solía-
mos hacer: no prestar atención a dónde 
encajamos y producir la música de forma 
orgánica», compartió Adam Levine en 
un comunicado. «Así es como nos distin-
guimos al principio de nuestra carrera».

Además de la nueva canción «All Night«, 
el disco incluirá «Priceless«, su reciente 

colaboración con Lisa de Blackpink.

Junto con el anuncio del álbum y el lan-
zamiento del sencillo, la banda com-
partió detalles de su próxima gira por 
estadios en Estados Unidos.

La gira comenzará el 6 de octubre en 
Phoenix y se extenderá hasta el 25 de 

noviembre en Detroit. Maroon 5 hará 
paradas en Palm Springs, Seattle, Nash-
ville, Atlanta, Nueva York, Boston y más.  
La cantautora Claire Rosinkranz será te-
lonera durante la gira. Por ahora no hay 
detalles para una gira internacional.

Durante una reciente aparición en The 
Tonight Show, Levine reflexionó sobre 
cómo ha cambiado el estilo de compo-
sición de la banda en diferentes mo-
mentos de su carrera.

«He vuelto a componer y a dejar de 
lado a todo el mundo. Pero Benny 
Blanco fue el primero que me hizo pen-
sar más allá de la banda«, dijo. Cabe 
destacar que Levine y Blanco colabo-
raron previamente en canciones como 
«Moves Like Jagger», «Stereo Hearts», 
«Payphone» y otros éxitos. «Me con-
venció de componer música fuera de 
la banda. Porque antes solo la había 
mantenido dentro de la banda, así que 
nunca habíamos tenido compositores 
externos para nada de eso«.

Maroon 5 lanza “All night” su nuevo single



AGRO 19Jueves,  junio 26 de 2025

www.kchnews.com

DIARIO DIGITAL

NEWS

1.748 sacos de fertilizantes fosfatados recibieron 874 
productores de la zona rural de los cantones Jipijapa, 
Montecristi, Jama, Jaramijó, Puerto López y Paján, de 
la provincial de Manabí, por parte del Ministerio de 
Agricultura y Ganadería (MAG), con la presencia del 
viceministro de Desarrollo Productivo Agropecuario, 
Byron Montero.

Los fertilizantes fosfatados son compuestos que con-
tienen fósforo, un nutriente esencial para el creci-
miento de las plantas, y son ampliamente utilizados 
en la agricultura. El fósforo juega un papel clave en 
varios procesos fisiológicos de las plantas, como la 
fotosíntesis, la respiración y la formación de ácidos 
nucleicos.

Mediante esta entrega, el MAG busca que los produc-
tores optimicen la nutrición de las plantas y con ello 
los rendimientos agrícolas.

Byron Montero, viceministro de Desarrollo Produc-
tivo Agropecuario del MAG, dijo que las directrices 
del ministro de Agricultura y Ganadería, Danilo Pa-
lacios, son muy claras: trabajar coordinadamente con 
los productores, “para que lleguen los beneficios; los 
fertilizantes fosfatados que estamos entregando a los 
pequeños productores agrícolas, son esenciales para 
la agricultura, contribuyen a la salud del suelo y al 
crecimiento de las plantas”.

Galo Naula, director Distrital del MAG en Manabí, 
aseguró que los fertilizantes fosfatados son esenciales 
para la agricultura, contribuyendo a la salud del suelo 
y al crecimiento de las plantas; el fosfato es un fertili-

“Fertilizantes fosfatados son esenciales para la agricultura: 
Viceministro de Desarrollo Productivo Agropecuario

zante sólido de alta concentración 
de fósforo, su uso mejora el micro-
bioma del suelo, estabiliza el pH y 
aumenta la retención de agua, ade-
más incrementa la producción de 
la raíz y fortalece el tallo.

Indicó que, en Manabí, la entidad 
tiene 86 técnicos del Proyecto In-
tegral de Diversificación Agropro-
ductiva y Reconversión Agrícola 
(PIDARA) en territorio, quienes 

en las capacitaciones que imparten 
a los productores agropecuarios 
comparten la parte tecnológica 
con los saberes ancestrales de los 
agricultores, lo que da un buen 
resultado en la producción agro-
pecuaria.

Carlos Merchán, a nombre de los 
beneficiarios, agradeció el apoyo 
del Gobierno del presidente Da-
niel Noboa. “Este aporte gratuito 

del fertilizante nos permite mane-
jar los cultivos con costos de pro-
ducción más baratos, para obtener 
una mayor rentabilidad económi-
ca al momento de comercializar 
nuestros productos”.

Hasta este 24 de junio, en Mana-
bí se han entregado 4.648 sacos 
de fertilizantes, subvencionados al 
100%, que benefician a 2.324 pro-
ductores.
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El presidente de la República, Daniel 
Noboa, resaltó la necesidad de que 
América Latina actúe unida frente a los 
desafíos comunes, especialmente en la 
lucha contra la minería ilegal. Duran-
te su intervención en el panel “Prote-
giendo los Motores del Crecimiento / 
Safeguarding Growth Engines”, que se 
desarrolla este miércoles 25 de junio de 
2025 en China, el mandatario hizo un 
llamado a fortalecer el trabajo regional 
ante esta problemática que alimenta a 
los grupos de delincuencia organizada 
y pone en riesgo el desarrollo de las so-
ciedades.

Noboa destacó que la minería ilegal no 
solo impacta negativamente al medio 
ambiente, sino que también representa 
una amenaza directa a la seguridad y 
estabilidad económica de los países. En 
este contexto, insistió en la importancia 
de combatir este flagelo como bloque, 
consolidando estrategias conjuntas en-
tre las naciones latinoamericanas.

Participación en el Foro Económico 
Mundial de Verano

Durante su intervención en el Foro 
Económico Mundial de Verano, el jefe 
de Estado expuso los principales logros 

de su administración. 
Afirmó que su gobier-
no trabaja en la esta-
bilización de la eco-
nomía y las finanzas 
públicas, y que se han 
implementado accio-
nes concretas para 
fomentar el empleo, 
abrir oportunidades 
para los ciudadanos y 
mejorar el acceso a la 
educación.

Asimismo, mencionó 
que se están impul-
sando reformas para 
fortalecer el comercio 
exterior, con el ob-
jetivo de insertar al 
Ecuador de manera 
más competitiva en el 
mercado global.

Encuentro con el primer ministro de 
Vietnam

En el marco de su visita oficial, el presi-
dente Noboa también mantuvo una re-
unión bilateral con el primer ministro 
de Vietnam, Pham Minh Chinh, en la 
que abordaron temas clave para afian-

zar las relaciones de amistad y coopera-
ción entre ambos países.

Durante el encuentro, que contó con 
la participación del ministro de Trans-
porte y Obras Públicas, Roberto Luque, 
se trataron temas relacionados con in-
fraestructura, agricultura, telecomuni-
caciones y economía. El ministro Lu-
que destacó el interés mutuo de avanzar 
en proyectos conjuntos que fortalezcan 

el desarrollo bilateral en estas áreas es-
tratégicas.

Este acercamiento busca abrir nuevas 
oportunidades de inversión y colabo-
ración, reafirmando el compromiso del 
Gobierno ecuatoriano con una política 
exterior activa, orientada al desarrollo 
sostenible y a la integración internacio-
nal.

Daniel Noboa reconoció la importancia de la unidad regional contra la minería ilegal
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El jefe del Estado Mayor de las Fuerzas 
de Defensa de Israel (FDI), el teniente 
general Eyal Zamir, ha asegurado que 
con el alto al fuego ha «concluido un 
capítulo importante, pero la campaña 
contra Irán no ha terminado».

«Estamos entrando en una nueva fase 
que se basa en los logros de la opera-
ción actual. Hemos retrasado años el 
proyecto nuclear de Irán y lo mismo 
ocurre con su programa de misiles», 
declaró Zamir durante una evaluación 
de la situación con miembros del Foro 
del Estado Mayor General, informaron 
las FDI.

El alto oficial calificó de «extraordina-

rios» los logros de Tel Aviv en su ofen-
siva contra Teherán, destacando el «óp-
timo rendimiento» de las FDI en sus 
labores de inteligencia, comunicacio-
nes y operaciones aéreas, entre otras.

«A pesar del fenomenal logro, debe-
mos mantener los pies en la tierra. Aún 
quedan muchos desafíos por delante. 
Debemos mantenernos enfocados, no 
hay tiempo para dormirnos en los lau-
reles», aseveró.

Por último, Zamir dijo que Israel aho-
ra centrará su atención «de nuevo en 
Gaza», con el propósito de lograr el re-
greso de los rehenes y el «desmantela-
miento del régimen de Hamás».

El presidente estadounidense Donald 
Trump anunció este miércoles que 
Estados Unidos mantendrá conversa-
ciones con Irán “la próxima semana”, 
continuando un diálogo que fue inte-
rrumpido por el reciente conflicto en-
tre Israel y Teherán, tras el alto el fuego 
acordado el martes entre ambos países.

“Hablaremos la próxima semana con 
Irán, podremos firmar un acuerdo, aún 
no lo sé”, declaró Trump durante una 
conferencia de prensa al término de 
la cumbre de la OTAN en La Haya. El 
anuncio llega apenas tres días después 
de que ordenara bombardeos contra 
tres instalaciones nucleares iraníes el 
domingo.

Trump insistió en que no está particu-
larmente interesado en reiniciar las ne-
gociaciones con Irán, alegando que los 
ataques estadounidenses destruyeron 
su programa nuclear. “Tal como lo veo, 
lucharon, la guerra terminó”, señaló el 
mandatario.

Las declaraciones de Trump sobre el al-
cance de los bombardeos han generado 
controversia tras filtraciones de inteli-
gencia estadounidense que contradi-
cen su versión. El presidente afirmó el 
miércoles que la “inteligencia recopila-
da” desde los ataques muestra que las 
instalaciones nucleares iraníes fueron 
“obliteradas”.

Sin embargo, un informe filtrado de in-
teligencia estadounidense reveló que el 
daño solo retrasó el programa nuclear 
iraní “unos pocos meses”, una evalua-
ción muy diferente a la presentada pú-
blicamente por la administración.

Para contrarrestar estas filtraciones, la 
Casa Blanca distribuyó una declaración 
de la Comisión de Energía Atómica de 
Israel que respaldaba la versión oficial. 
“Evaluamos que los ataques estadouni-
denses a las instalaciones nucleares de 
Irán, combinados con los ataques is-
raelíes a otros elementos del programa 
nuclear militar de Irán, han retrasado 
la capacidad de Irán para desarrollar 
armas nucleares por muchos años”, se-
ñaló el comunicado israelí.

Trump criticó duramente a los medios 
de comunicación por reportar la eva-
luación de inteligencia filtrada, califi-
cándolos de “repugnantes” y “muy in-
justos” con los pilotos que “arriesgaron 
sus vidas por nuestro país”.

A pesar del optimismo mostrado sobre 
las futuras conversaciones, Trump ad-
virtió que tanto Israel como Irán están 
“cansados” pero que el conflicto podría 
reanudarse. “Traté con ambos y ambos 
están cansados, exhaustos… ¿y puede 
empezar de nuevo? Supongo que al-
gún día puede. Podría tal vez empezar 
pronto”, declaró a los periodistas.

El presidente francés Emmanuel Ma-
cron reforzó estas preocupaciones, 
advirtiendo que el alto el fuego entre 
Irán e Israel es “volátil y frágil”. Tras la 
cumbre de la OTAN, Macron expresó 
su esperanza de que el cese al fuego se 
mantenga y pidió reanudar las negocia-
ciones diplomáticas sobre el programa 
nuclear iraní.

“Deberíamos reanudar el trabajo di-
plomático y técnico sobre la cuestión 
nuclear” con Irán, Estados Unidos y los 

países europeos, declaró Macron a As-
sociated Press. “En las próximas sema-
nas tendremos que tomar una decisión 
sobre este tema”, agregó.

Llamados diplomáticos desde Teherán
La misión de Irán ante las Naciones 
Unidas publicó en redes sociales que 
las “amenazas, intimidación y uso de la 
fuerza militar” demostraron ser “inúti-
les”. “La lógica de la guerra ha fallado: 
regresen a la lógica de la diplomacia”, 
escribió la cuenta oficial.

Rafael Grossi, director general del Or-
ganismo Internacional de Energía Ató-
mica (OIEA), indicó el miércoles que 
su máxima prioridad es lograr que sus 
inspectores regresen a las instalaciones 
nucleares iraníes para evaluar el impac-
to de los ataques militares estadouni-
denses e israelíes y verificar las existen-
cias de uranio enriquecido.

“Esta es la prioridad número 1”, de-
claró Grossi durante una conferencia 
de prensa en una reunión del gabinete 
de seguridad austriaco. El funcionario 
busca el regreso de los inspectores a los 
sitios iraníes, incluyendo las tres plan-
tas donde se enriquecía uranio hasta 
que Israel lanzó los ataques el 13 de ju-
nio.

Grossi reveló que recibió una carta de 
Irán el 13 de junio, en la que el país in-
formaba que tomaría “medidas espe-
ciales” para proteger sus materiales y 
equipos nucleares, particularmente sus 
existencias de uranio enriquecido has-
ta un 60% de pureza, cercano al grado 
militar.

Irán no ha comentado inmediatamente 
sobre el anuncio de Trump respecto a 
las conversaciones programadas para la 
próxima semana.

Donald Trump anunció conversaciones 
con Irán para la próxima semana

Israel afirma que «la campaña contra Irán no ha terminado»
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En los últimos veranos, mientras los 
incendios forestales arrasaban miles de 
hectáreas en el Mediterráneo y las se-
quías amenazaban cultivos en amplias 
zonas del planeta, una pregunta flotaba 
en el aire: ¿realmente estamos viendo lo 
suficiente desde el espacio para enten-
der lo que le ocurre a la Tierra? Aunque 
la observación satelital se ha convertido 
en una herramienta clave para estudiar 
nuestro entorno, los modelos tradicio-
nales todavía tienen limitaciones a la 
hora de analizar fenómenos complejos 
en tiempo real. Lo que vemos no siem-
pre basta para comprender.

En este contexto, IBM y la Agencia 
Espacial Europea (ESA) han dado un 
paso sorprendente con la creación de 
TerraMind, un modelo de inteligencia 
artificial generativa que podría cam-
biar las reglas del juego. Publicado en 
código abierto y diseñado específica-
mente para interpretar datos de obser-
vación de la Tierra, TerraMind no solo 
ve la superficie del planeta, sino que 
“comprende” sus múltiples capas de 
información, integrando datos geoes-
paciales, meteorológicos y ambientales 
de manera simultánea. Este desarrollo 
marca un antes y un después en la for-
ma de analizar la salud del planeta y an-
ticipar crisis ambientales.

El nuevo cerebro del planeta
TerraMind es el resultado de una cola-
boración entre IBM, la ESA, KP Labs, el 
Centro de Supercomputación de Jülich 
(JSC) y la Agencia Espacial Alemana 
(DLR). A diferencia de los modelos an-
teriores centrados únicamente en imá-
genes satelitales, TerraMind combina 
nueve modalidades distintas de datos, 
como uso del suelo, condiciones climá-
ticas, vegetación y actividad humana. 
Esto le permite generar predicciones 
con una precisión sin precedentes y 
detectar patrones invisibles para otros 
modelos.

Tal como explica Juan Bernabé-More-
no, director de IBM Research para Rei-
no Unido e Irlanda: “Lo que realmente 
distingue a TerraMind es su capacidad 
para ir más allá del procesamiento de 
imágenes satelitales con algoritmos de 
visión artificial”. Según una evaluación 
realizada por la ESA, TerraMind supe-
ró en un 8% a otros doce modelos en 
tareas como clasificación del terreno, 
detección de cambios y monitoreo am-
biental.

Una de las innovaciones más destaca-
das de TerraMind es su capacidad de 
“autoajustarse”. Utiliza una técnica lla-
mada Thinking-in-Modalities (TiM), 

que le permite generar nuevos datos a 
partir de combinaciones de modalida-
des ya existentes. Por ejemplo, si anali-
za una zona con escasez hídrica, puede 
deducir información relevante sobre el 
uso del suelo o la vegetación circun-
dante, incluso cuando esos datos faltan.

“Este enfoque mejora el rendimien-
to del modelo más allá del ajuste fino 
tradicional”, asegura Johannes Jakubik, 
científico de IBM Research. Este tipo 
de razonamiento algorítmico es similar 
a cómo los humanos usamos diferen-
tes fuentes de información para inferir 

conclusiones cuando los datos son es-
casos o contradictorios.

Aunque su arquitectura está basada en 
transformadores —una técnica común 
en IA avanzada—, TerraMind ha sido 
optimizado para ser diez veces más efi-
ciente que los modelos convenciona-
les. Esto permite implementarlo a gran 
escala sin requerir superordenadores, 
reduciendo además el consumo ener-
gético en el proceso de inferencia. Se 
trata de un detalle clave en un mundo 
que busca soluciones sostenibles inclu-
so dentro de la propia tecnología.

La revolución silenciosa que observa desde fuera de la Tierra: 
inteligencia artificial que fusiona datos de satélite para salvar el planeta

IBM y la ESA presentan TerraMind, un modelo de IA generativa que integra datos satelitales en 
múltiples capas para mejorar el monitoreo ambiental y predecir riesgos climáticos con una pre-
cisión sin precedentes.


